
 

 

Jahresbericht 2020/2021 
der Fraktionskommission Heilpädagogik 

KLT 2020 – asynchron 
Der KLT 2020 fand asynchron statt. Die statutarischen Geschäfte wurden (in schriftlicher Form) 
behandelt und beschlossen. Dies wurde in Form einer Aktennotiz festgehalten. Die Resultate wurden 
per Mail kommuniziert.  

Anstellung & Besoldung 
Im Rahmen der Mitarbeitendenbefragung konnte die Fraktion Anliegen unterbringen und an der 
Auswertung mitarbeiten. Die Anstellungsbedingungen der SHP und damit verbundene Probleme 
zeigten sich akzentuiert. Im Speziellen zeigte sich, dass SHP kaum ein 100%-Pensum annehmen. Weiter 
können sich die Pensen jährlich ändern, was als Belastung empfunden wird. 

Aus- & Weiterbildung zum / zur SHP 

Im Rahmen des Austausches mit dem Institut für Weiterbildung (IWB) der PH FHNW konnte die 
Fraktion Vorschläge für mögliche Weiterbildungen unterbringen, z.B. ein Angebot zum TEEACH-Ansatz 
für SuS mit ASS. 

Bedingt durch die Corona Situation konnte nicht weiter an der Verbreitung der Informationen zur SHP-
Ausbildung gearbeitet werden. Ziel bleibt es, Lehrpersonen zur Fachausbildung zu motivieren und so 
das dringend notwendige Know How in die Schulen zu bringen.  

Spezielle Förderung, integrative Schulung 
Das Setting der Speziellen Förderung wird im Rahmen der kantonalen Evaluation Spezielle Förderung 
unter die Lupe genommen (was funktioniert, was nicht – explizit wird nicht nach dem «ob» gefragt). 
Die Fraktion ist mit einer Vertretung involviert. Resultate werden im Geschäftsjahr 2021/2022 
erwartet.  

Die integrative Schulung (ISM) war und ist innerhalb der Fraktionskommission ein wichtiges Thema. 
Bedingt durch Corona konnte nicht nennenswert daran gearbeitet werden. 

Sonderschulen / Fachzentren 
OptiSO+ ist so weit abgeschlossen. Daraus entstand das „Handbuch kantonale Spezialangebote“. 
Dieses wurde in den Schulen verteilt. Erste Auswirkungen auf die Fachzentren und das 
sonderpädagogische Angebot zeigten sich. Beispielsweise werden Angebote umgeteilt, ohne dass 
darüber rechtzeitig informiert wird. Für das weitere Vorgehen ist eine vernetzte Zusammenarbeit mit 
Akteuren der Politik notwendig. Wir fordern eine Road-Map für die geplanten Umsetzungsschritte aus 
OptiSo+. 

Lehrplan 21 
Die Ergänzung zum Lehrplan 21 „LP21 für SuS mit komplexen Behinderungen“ wurde durch den Kanton 
an die HPSZ und Fachzentren getragen. Es sind noch Fragen offen und Ressourcen noch nicht installiert, 
wie das diskutiert wurde. 

SoPK des LCH 
Die Fraktion Heilpädagogik ist im Dachverband der Lehrerinnen und Lehrer Schweiz (LCH) in der 
sonderpädagogischen Kommission (SoPK) vertreten. 
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Die SoPK arbeitete auch in diesem Jahr Corona-bedingt eingeschränkt. Die Treffen fanden im Rahmen 
von Online-Sitzungen statt. Themen waren das Ausarbeiten eines von Thesenpapiers der SoPK zur 
Sonderpädagogik und das Aufsetzen einer Umfrage zur Umsetzung der integrativen Schule in den LCH-
Mitgliedssektionen (geplant für Ende 2021). 

Fraktionsintern  
Die Webseite der Fraktion wurde im Rahmen einer Überarbeitung aller Fraktionsseiten angepasst.  

Runde Tische konnten durch die geltenden Beschränkungen nicht durchgeführt werden.  

Die Fraktionskommission war in diesem Geschäftsjahr mit nur 4 Mitgliedern dünn besetzt, was sich in 
durch die Pandemiebeschränkungen glücklicherweise wenig negativ auswirkte. Die Suche nach 
Mitgliedern lief wenig befriedigend. Weitere Anstrengungen sind deshalb notwendig. 

Danke sagen 
Die Mitarbeit von engagierten und begeisterten Menschen ermöglicht es dem LSO vielfältig zu wirken. 
Was von aussen nicht immer sichtbar ist, soll hier zumindest einmal prominent verdankt werden. 

Mein grösstes Dankeschön geht an unsere Fraktionskommission: Andrea Grogg, Brigitte Aeberhard, 
Marianne Schönmann (unterdessen pensioniert), Markus Reist (unterdessen pensioniert) und Andrea 
Borer (neu dazugestossen). Dank ihrer Mitarbeit, ihren kritischen Gedanken, ihren Argumenten dafür 
oder auch dagegen ermöglichen es mir, Mögliches anzugehen und Notwendiges zu erledigen. Gerade 
in diesen Zeiten ist der standespolitische Austausch über Schulhausgrenzen hinaus und untereinander 
sehr wichtig. Ich danke für die Stütze! 

Im Namen der Fraktionskommission bedanke ich mich auch bei Mathias Stricker und Roland Misteli, 
die die Geschäfte des LSO zielstrebig und kompetent leiten. 

Einen besonderen Dank richte ich an Susanne Schneider, unsere passionierte Chef-Redakteurin des 
Schulblattes. Ihr Einsatz und ihre präzisen Gedanken, schärfen immer wieder den eigenen Blick! 

 

August, 2021 

Marius Haffner, Präsident Fraktion Heilpädagogik 
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